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Статья 33. Каждому гарантируется
свобода мнений, убеждений и их сво-
бодное выражение. Никто не может
быть принужден к выражению своих
убеждений или отказу от них. Монопо-
лизация средств массовой информации
государством, общественными объеди-
нениями или отдельными гражданами,
а также цензура не допускаются.

ЗАКОН РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ
«О СРЕДСТВАХ МАССОВОЙ ИНФОР-
МАЦИИ»
Статья 5. Свобода мнений, убежде-

ний и их свободное выражение
В Республике Беларусь каждому га-

рантируются свобода мнений, убежде-
ний и их свободное выражение.

Статья 7. Недопустимость незаконно-
го ограничения свободы массовой ин-
формации
Не допускается незаконное ограни-

чение свободы массовой информации,
которое выражается:

* в осуществлении цензуры массовой
информации — требовании со стороны
должностных лиц, государственных ор-

КОНСТИТУЦИЯ РЕСПУБЛИКИ БЕЛАРУСЬ

У МАГІЛЁВЕ ЗАСНАВАНЫ ТУРНІР
ПА МІНІ-ФУТБОЛУ ІМЯ ЖУРНАЛІСТА
ЭДУАРДА БРОКАРАВА
Эдуард Брокараў — журналіст і гра-

мадскі дзеяч, заснавальнік незалеж-
най горацкай газеты “УзГорак”. Ён так-
сама быў вядомым на Магілёўшчыне
футбольным арбітрам. Адыйшоў ад нас
у 2010 годзе.
Першае спаборніцтва паміж чатыр-

ма камандамі адбылося ў нядзелю 29
студзеня. У турніры па міні-футболу
прымалі ўдзел дзве каманды з Магілё-
ва і па адной з Горак і Мінску. Перамогу
святкавала магілёўская каманда.

“У якасці прыза каманда-перамож-
ца атрымала сімвалічны кубак. Агулам
жа прыйшло пагуляць у міні-футбол і
падтрымаць свае каманды каля 50 ча-
лавек. Усе ўдзельнікі засталіся зада-
воленымі”, — гаворыць дэмакратычны
актывіст з Магілёва Юрый Стукалаў.

Заснавальнікам турніру з’яўляецца
аргкамітэт Партыі свабоды і прагрэсу,
сябры якога адзначаюць, што турнір
будзе праходзіць і надалей.

Лідэр праваабаронча-асветніцкага
грамадскага аб’яднання «Рух «За Сва-
боду» Аляксандр Мілінкевіч, былы кан-
дыдат у прэзідэнты Беларусі, надае
шмат увагі пытанням свабоды слова і
сродкаў масавай інфармацыі ў краіне.

«Сродкі масавай інфармацы — чац-
вёртрая ўлада. Можа, самая важная
ўлада. Медыя, журналісты будуць сап-
раўды вольныя, яны будуць адказваць
не перад выканаўчай уладай і залежаць
ад яе, а толькі перад законам, — падк-
рэсліў Аляксандр Мілінкевіч. — Калі каму
не падабаецца, як пішуць медыя, трэба
звяртацца не да ўлады, а ў суд. Але я
веру ў тое, што беларускія журналісты
стануць побач з намі і будуць дапама-
гаць будаваць новую незалежную еўра-
пейскую Беларусь. Гэта вельмі важна,
ваша праца для нас сёння — адна з ас-
ноўных. Я хачу, каб вы былі свабодныя.
Веру, што так хутка і будзе».

Аляксандр МІЛІНКЕВІЧ:
СМІ — САПРАЎДНАЯ

“ЧАЦВЁРТАЯ УЛАДА”.

ганов, политических партий, других об-
щественных объединений, иных юриди-
ческих лиц к юридическому лицу, на ко-
торое возложены функции редакции
средства массовой информации, ин-
формационному агентству, корреспон-
дентскому пункту, главному редактору
(редактору), журналисту, учредителю (уч-
редителям) средства массовой инфор-
мации предварительно согласовывать
информационные сообщения и (или)
материалы, за исключением случаев
согласования с автором или интервью-
ируемым, распространения официаль-
ных информационных сообщений в со-
ответствии со статьями 18 и 26 настоя-
щего Закона;

* во вмешательстве в сферу профес-
сиональной самостоятельности юриди-
ческого лица, на которое возложены
функции редакции средства массовой
информации;

* в приостановлении или прекраще-
нии выпуска средства массовой инфор-
мации с нарушением требований насто-
ящего Закона, иных актов законодатель-
ства Республики Беларусь;

* в принуждении журналиста средства

массовой информации к распростране-
нию либо отказу от распространения
информации;

* в нарушении прав журналиста сред-
ства массовой информации, установлен-
ных настоящим Законом и иными акта-
ми законодательства Республики Бела-
русь;

* в ином воспрепятствовании в какой-
либо форме законной деятельности уч-
редителя (учредителей) средства мас-
совой информации, юридического лица,
на которое возложены функции редак-
ции средства массовой информации,
распространителя продукции средства
массовой информации.
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17 декабря 2011 года в Мин-
ске состоялся учредитель-
ный съезд партии БХД, а 20
декабря в Министерство юс-
тиции были поданы докумен-
ты на её регистрацию. Партия
«Белорусская христианская
демократия» (БХД) делает
это не первый раз. На насто-
ящий момент это уже четвёр-
тая попытка регистрации
БХД. Первая была предпри-
нята в 2009 г., ещё две — в
2010-м. Но во всех предыду-
щих случаях Министерство
юстиции отказывало заявите-
лям, а попытки обжаловать
решение Минюста в Верхов-
ном суде успеха не имели.
Пока не ясно, будет ли ус-

пешной четвёртая попытка
зарегистрировать партийную
организацию. Во всяком слу-
чае, ответственный секре-
тарь оргкомитета по созда-
нию БХД Денис Садовский
проинформировал прессу,
что существует «политичес-
кий заказ на то, чтобы вся-
чески мешать регистрации
партии».
БХД выступает за правовое

демократическое государ-
ство, важное значение в ко-
тором будут иметь христиан-
ские принципы и идеи. Ста-
вятся благие цели, но чинов-
ники по тем или иным пред-
логам настойчиво отказыва-
ются признавать новообразу-
емую партию. При этом про-
исходит почти неприкрытое
противостояние представи-
телей власти и активистов
БХД.
Так, после декабря 2011

года, как утверждают члены
оргкомитета партии, нача-
лось массовое давление на
основателей БХД с целью за-
ставить их отозвать свои под-
писи под учредительными

Александр ЗИМИН

БЕЛОРУС,
ХРИСТИАНИН И ДЕМОКРАТ?
ГОТОВЬСЯ К НЕПРИЯТНОСТЯМ!

документами. Денис Садов-
ский сообщил, что им извест-
но  не менее 20 подобных
случаев: «Обычно говорили
так: если вы не отзовёте свою
подпись, то потеряете рабо-
ту. Но есть и более возмути-
тельные примеры, когда уг-
рожали не только проблема-
ми на работе, но и физичес-
кой расправой».
Основателям партии зво-

нили по телефонам, вызыва-
ли на разъяснительные бе-
седы, предупреждали о воз-
можных последствиях, если
они не отзовут свои подписи.
Все звонки и угрозы исходи-
ли не от Министерства юсти-
ции, а от других учреждений:
это местные органы власти,
руководители организаций,
сотрудники милиции и КГБ.
Не думается, что в названных

примерах есть какое-нибудь
преувеличение. Дело в том,
что на декабрьском съезде
БХД присутствовал делегат от
Климовичского района. Моло-
дой житель деревни Павлови-
чи Александр Балобин вмес-
те со всеми поставил свою
подпись под учредительными
документами партии.
Примерно через месяц, в

январе 2012 года, ему позво-
нили из райисполкома. Зво-
нивший спрашивал, участво-
вал ли Александр в съезде.
После подтверждения у него
спросили, не хочет ли он от-
казаться от своей подписи.
Получив отказ, положили
трубку. Ещё через три дня к
нему домой в Павловичи при-
ехал участковый милиционер.
Вызвал на улицу и стал спра-
шивать, где он был 16 или 17

декабря. Объяснял расспро-
сы тем, что в соседних Узде-
вичах произошла кража и
Александра якобы кто-то ви-
дел там в эти дни. Милицио-
нер предлагал подписать чи-
стый лист, а содержание он
потом заполнит сам. Разуме-
ется, Саша Балобин отказал-
ся что-либо подписывать, пос-
ле чего участковый уехал. Ха-
рактерно, что ни милиционер,
ни райисполкомовский «со-
беседник» не представились,
не желая называть свои фа-
милии. Они прекрасно пони-
мают, что когда-нибудь и к ним
могут возникнуть неприятные
вопросы. Поэтому советуем
подумать об этом заранее и
не проявлять чрезмерного
рвения в исполнении не все-
гда законных просьб и прика-
зов.

Политическая культура населения Беларуси отли-
чается крайней неразвитостью. О чём говорить, если
большинство граждан не смогут назвать хотя бы три-
четыре партии, существующие в стране. А их между
тем имеется более десятка, образно говоря, на все вку-
сы и предпочтения. Почему же столь мал обществен-
ный интерес к партийной жизни? Но заданный нами воп-
рос поставлен неверно. Нужно спросить иначе, кому
выгодно, чтобы у граждан отсутствовал интерес к об-
щественно-политическим событиям?

Политическая культура населения Беларуси отли-
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четыре партии, существующие в стране. А их между
тем имеется более десятка, образно говоря, на все вку-
сы и предпочтения. Почему же столь мал обществен-
ный интерес к партийной жизни? Но заданный нами воп-
рос поставлен неверно. Нужно спросить иначе, кому
выгодно, чтобы у граждан отсутствовал интерес к об-
щественно-политическим событиям?
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НА ЦЕЛЫЙ ГОД

В настоящее время готовится республиканский план ме-
роприятий по проведению Года книги. Уверена, что там бу-
дет много пунктов и поручений. Но как они у нас выполняют-
ся, мы все прекрасно знаем, за примерами далеко ходить
не надо. У нас в Климовичах в 2007 году при пожаре сгорела
детская библиотека. Все эти годы говорили о необходимости
построить новое здание, но слова так и остались словами.
Нашлись возможности обустроить девять агрогородков в
районе, а построить одну библиотеку — нет. Давным-давно в
городе исчез отдельный книжный магазин. Когда-то у него
имелось своё помещение с тремя большими залами, а те-
перь лишь несколько полок в универмаге. И если бы не пред-
приниматели, то в Климовичах негде было бы купить хоть
какую-нибудь учебную и художественную литературу.
Также, честно говоря, смущает сугубо утилитарный подход

главы государства в этом вопросе. С одной стороны, Лука-
шенко поприветствовал инициативу обратившихся к нему
членов Союза писателей. В ответном выступлении он отме-

На паліцах магілёўскіх
кнігарняў сёе-тое на беларус-
кай мове знайсці можна.
Тым не менш выбар зада-
вальняе не ўсіх. Асабліва на-
ракаюць бацькі, чые дзеці
вучацца гаварыць па-бела-
руску.

«Для дзетак шасці-сямі
гадоў, калі параўнаць з рус-
камоўнымі кніжкамі, выбар
зусім благі. Якасць кніжак не
зусім добрая. І няма казак на-
агул. Толькі вершы. Кошты
дарагія. Менш за дваццаць
тысяч няма. Даводзіцца куп-
ляць кніжкі па-расейску і іх
дома перакладаць», — рас-
павядае маці сямігадовай

Елена ПОЛЯКОВА
2012 год в Беларуси объявлен Годом книги. Указ об этом

был подписан Александром Лукашенко 30 декабря, хотя
впервые заговорили на эту тему ещё осенью. Уже тог-
да, в прошлом октябре, некоторые писатели обрати-
лись к руководителю страны с просьбой объявить сле-
дующий год Годом книги. Видимо, вариантов было не так
и много, поэтому ожидаемое решение, в конце концов,
было принято. Но будет ли какая-нибудь польза от пре-
зидентского Указа для белорусского книгоиздания, оте-
чественных авторов, библиотек или хотя бы простых
читателей? Попробуем разобраться.

тил: «Для меня катастрофа всё, что происходит сегодня. Я
страшно боюсь потерять книгу. Не только мы в этом винова-
ты, весь мир, вы видите, в каком направлении идет. Для меня
это трагедия. Для меня нет ничего ценнее книги». Но с дру-
гой стороны, он же сказал: «Давайте определимся по-круп-
ному… Мы создаём условия — вы выдаёте продукт».
Как видим, президентская логика незамысловата. Во вре-

мя встречи Лукашенко напомнил творцам «продукта», что за
последние годы государство выделило на издание литерату-
ры свыше 16 миллиардов рублей. Общий тираж напечатан-
ных на бюджетные средства книг составил 2 миллиона эк-
земпляров. И где же эти книги, где актуальные произведения
и громкие имена, где писатели, которых знают и читают по
всей стране? Поэтому не верится, что 2012 год станет каким-
то особенным. Снова выделят из бюджета деньги, опять на-
печатают известных в узком кругу авторов, а ближе к декабрю
начнут гадать — в честь кого или чего объявить следующий
наступающий год.

БЕЛАРУСКІЯ КНІГІ ЗНІКАЮЦЬ,
КНІГАРНІ — ЗАЧЫНЯЮЦЦА

Нацыянальная кніжная палата Беларусі паведаміла, што ў 2011 годзе наклад беларускіх вы-
данняў скараціўся на 17 працэнтаў, а сярэдні іх кошт павялічыўся ўтрая. Сітуацыю з беларус-
камоўнымі кнігамі даследуюць карэспандэнты «Радыё Свабода». У прыватнасці, яны выс-
вятляюць: чаму ў рэгіёнах амаль не засталося кніжных крамаў, а таксама — ці ёсць там кнігі
на беларускай мове?

дачкі Надзея Салаўёва.
Магілёўская літаратарка

Тацяна Барысік мае вып-
равіць дачку ў школу налета.

«Праблема найперш з на-
вучальнымі дапаможнікамі
для дзяцей, якія вучацца чы-
таць па-беларуску. Іх няма
наагул. Нават няма беларус-
кага буквара», — наракае
Тацяна Барысік.
Пра асартымент кніг  па-

беларуску ў кнігарнях кажуць,
што ён сярэдні. Попыт на та-
кія кнігі невялікі, маўляў, вы-
ручкі на іх не зробіш. На про-
даж выстаўляем усё, што па-
стаўляецца выдавецтвамі,
заяўляюць у кнігарнях.

А што з чытвом для дзяцей?
— пытаюся ў супрацоўніцы
аб’яднаньня «Магілёўсаюзд-
рук»:

«Кніжачкі для чытання —
яны ёсць. Яны не ў такой вя-
лікай колькасці, як на расей-
скай мове, але яны ёсць .
Відаў дваццаць-трыццаць.
Тоненькія такія, маленькія. А
расфарбовак для разьвіцця
— іх, па-мойму, наагул няма ў
прыродзе».
У райцэнтрах сітуацыя з

беларускай кнігай наагул кры-
тычная. Сям-там кнігарні за-
мянілі на невялікія кніжныя
аддзелы. Як у Клімавічах, на-
прыклад:

«Не, у нас няма кніжак на
беларускай мове. Зусім няма.
У нас і аддзелу няма як тако-
га. Ён у нас скарачаецца. Пры
мэблевай краме ў нас адд-
зельчык невялікі стаіць, каб
прадаць школьнае нешта»,
— прызнала прадавец рай-
цэнтраўскага ўнівермагу.
Клімавіцкі кнігалюб Сяргей

Аржанцаў беларускія кнігі на-
бывае ў Магілёве альбо ў
Мінску: «У нас беларуская
літаратура адсутнічае. У пра-
вінцыі набыць добрую, сучас-
ную кнігу проста немагчыма.
Тут пустэльня».

* паводле Радыё Свабода
- http://www.svaboda.org

http://www.svaboda.org
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Перад уваходам у РУУС
няма здымкаў затрыманых
працаўнікоў клімавіцкай
міліцыі. Яшчэ да нядаўняга
часу яны ўсе працавалі ў гэ-
тым будынку. 33-гадовы пад-
палкоўнік міліцыі Аляксандр
А., які ўзначальваў клімавіцкі
РУУС усяго паўгода, а такса-
ма Аляксандр Д. і Аляксандр
К. Усіх трох затрымалі за вы-
маганне ў прадпрымальніка
паўмільёна долараў.

* ЖЫХАРКА
КЛІМАВІЧАЎ: “Адзін з уд-

зельнікаў гэтых падзеяў —
мой знаёмец. Я ведала яго
некалькі гадоў, і была ўража-
ная, што ён аказаўся замяша-
ны ў гэтую справу”.
Цяпер арыштаваных пра-

цаўнікоў клімавіцкай міліцыі
трымаюць у следчым ізалята-
ры КДБ у Менску. Як кажуць, іх
загубіла сквапнасць. Каля па-
ловы сумы, а гэта па курсу
амаль 250 000 долараў, яны
атфрымалі яшчэ летась у
снежні. І быліф затрыманыя
пры перадаванні другой пало-
вы грошай.
На пытанне “Аб’ектыву”, ці

давяраюць клімаўчане
міліцыі пасля гэтага выпадку,
большасць адказала адназ-
начна.
АПЫТАННЕ,
КЛІМАВІЧЫ:
* “Месцамі, канечне, пры-

ходзіцца давяраць, але даве-
ру да яе ў мяне з дзяцінства
не было”.ф

* “Міліцыя ў нас славіцца
сваёй карупцыяй, некампе-
тэнтнасцю, яны бяруць увесь
час — і даўно гэта вядома”.

* “Хіба ім магчыма давя-
раць, як пабачыш, што робіц-
ца...”.
Дэталі гучнай справы замоў-

чваюцца, кажуць мясцовыя
журналісты. Амаль адразу ва-
кол скандальнай гісторыі
ўзнікла безліч чутак. Згодна з
адною версіяй, міліцыянты
самі падкінулі наркотыкі ды
вымагалі грошы. Паводле
іншай версіі, яны даўно “рас-

Аркадзь Несцярэнка, “Аб’ектыў” (http://belsat.eu/be)

КЛІМАВІЦКІ ФІЛІЯЛ
БЕЛАРУСКАЙ МАФІІ
Аб падзеях у Клімавічах распавёў незалежны тэлеканал Белсат

працоўвалі” гэтага бізнесоўца,
які, імаверна, мае бізнес у
Расеі.
СЯРЖУК АРЖАНЦАЎ, газе-

та “Вольны Горад”: “Афіцый-
на што гавораць — у яго вы-
магалі грошы за закрыццё
справы. Але невядома, учыніў
ён злачынства ці не, — вось
гэта прынцыпова”.
Адзін з найбольш дасведча-

ных журналістаў у галіне рас-
следаванняў Віктар Феда-
ровіч згадвае знакаміты анты-
карупцыйны даклад Аляксан-
дра Лукашэнкі, калі той быў
яшчэ толькі дэпутатам. Павод-
ле Федаровіча, факты з таго
дакладу ў параўнанні з цяпе-
рашнім узроўнем карупцыі —
сапраўдная драбяза.
ВІКТАР ФЕДАРОВІЧ,
ЖУРНАЛІСТ: “За невялікі

час, пяць-сем гадоў, з’явілася
садружнасць мясцовых ула-
даў і расейскіх. У гэтым выпад-
ку таксама прысутнічаюць ра-
сейскія грошы – значыць, га-
ворка ідзе пра расейскі бок як
давальнік хабару”.
Што ж да клімавіцкай спра-

вы, паводле Федаровіча, яна
паказвае небяспечную тэн-
дэнцыю. Інтэграцыя з Расеяй
адбываецца не толькі на най-
вышэйшым палітычным ці
эканамічным узроўнях, але і
на нізавым, у тым ліку і крым-
інальным.
ВІКТАР ФЕДАРОВІЧ,
ЖУРНАЛІСТ: “Расейскі

бізнес прайшоў школу каруп-
цыйную — ён ведае, каму да-
ваць, калі даваць і колькі да-
ваць... З іх магчымасцямі
фінансавымі скупяць усё чы-
ста”.
Усе суразмоўцы “Аб’ектыву”

пагаджаюцца: Клімавічы —
гэта толькі маленькі прыклад
таго, якія карупцыйныя схемы
насамрэч могуць працаваць у
Беларусі. Калі ў 20-тысячным
мястэчку карупцыйная план-
ка ўзнялася да паўмільёна
долараў, на вышэйшым уз-
роўні лічбы могуць проста
зашкальваць.

В ТЕМУ:

ПОЛИЦЕЙСКИЙ ОТКАЗАЛСЯ
ОТ ВЗЯТКИ
В 200 ТЫСЯЧ ДОЛЛАРОВ
Началось все, когда брянские полицейские задер-

жали ночью фуру с контрабандой. По документам
значилось, что в машине, которая ехала с Украины
в Москву, везут сок. А на самом деле грузовик был
забит одеждой, в том числе турецкими шубками.
Всё добро тянуло на несколько десятков милли-
онов рублей.
В тот же день в кабинет зам. начальника отдела

полиции Погарского района Брянской области под-
полковника полиции Джамбула Деули постучался
представительный мужчина. Сказал, что приехал
из Москвы и задержанный груз принадлежит ему. И
предложил полицейскому 30 тысяч долларов —
«чтобы решить вопрос». Но подполковник оказал-
ся непреклонен. Ставки начали расти — дошло до
того, что гость пообещал к вечеру подвезти уже
200 тысяч баксов… Не помогло: Деуля вызвал на-
ряд, и бизнесмена взяли с поличным. На днях был суд.
Теперь, говорят в пресс-службе УМВД России по
Брянской области, 45-летнему москвичу за попыт-
ку дать взятку стражу порядка придется запла-
тить штраф 8 миллионов 350 тысяч рублей.
А вот честному полицейскому никакой награды

за его поступок, оказывается, не полагается.
— Он просто выполнил свой долг, так должен по-

ступать каждый полицейский, — сказала нам на-
чальник пресс-службы  УМВД России по Брянской об-
ласти Светлана Кокотова. — Каких-либо поощре-
ний за это не предусмотрено. Но такого сотрудни-
ка ценит руководство, уважают товарищи, и он ува-
жает сам себя.

Елена ЛАРИНА (
«Комсомольская Правда» - Брянск») — 28.01.2012

Наркотыкі, паўмільёна долараў і крымінальная групоўка, на чале якой — старшыня раённай міліцыі. Гэта не
сюжэт фільму, а рэальная гісторыя, што адбылася ў Клімавічах на Магілёўшчыне. Аднак у дзяржаўныя медыі пра
гэты не шараговы скандал трапілі скупыя звесткі.

http://belsat.eu/be)


5

По февральским данным
из госорганов, которые полу-
чила интернет-газета
Naviny.by, в настоящее время
«происходит отток высоко-
квалифицированных специа-
листов» из органов власти «в
коммерческие отрасли и от-
расли реального сектора
экономики».
Причина этого явления —

низкие зарплаты чиновни-
ков, которые в реальном вы-
ражении сильно упали в ре-
зультате двух девальваций.
При сегодняшнем уровне

зарплат рассчитывать, что в
госорганы придут квалифи-
цированные специалисты,
не приходится.
По данным на январь 2012

года, в исполкомах заработ-
ная плата работников, впер-
вые принятых на должности
государственных служащих и
не имеющих класса государ-
ственного служащего, по
ряду должностей составляет
менее миллиона белорус-
ских рублей (около 120 дол-
ларов).
В кадровом управлении

Гомельского облисполкома
интернет-газете Naviny.by
рассказали, что на местах
специалисты предпочитают
работать в бюджетной сфе-
ре, нежели идти на госслуж-
бу.

— Мы ощущаем, что специ-
алисты не хотят сегодня идти
к нам на работу. Если срав-
нивать нашу зарплату с зар-
платой специалистов на ве-
дущих предприятиях, то она
отличается в разы. В районах
нам сложно привлечь специ-
алистов — учителя зарабаты-
вают больше, чем работники
местных органов власти, —

БЕЛОРУССКИЕ ЧИНОВНИКИ
РАЗБЕГАЮТСЯ ИЗ-ЗА НИЗКОЙ ЗАРПЛАТЫ
Дмитрий ЗАЯЦ, naviny.by

Падение реальных зарп-
лат госслужащих, вызван-
ное девальвацией, может
вызвать острый дефицит
квалифицированных кад-
ров в органах власти. Чи-
новникам, правда, вроде
как собираются поднять
весной зарплату, однако
пока это достаточно не-
конкретные планы. Между
тем, в 2011 году процесс
оттока кадров начался
вполне конкретный и не
где-нибудь, а в правитель-
стве.

констатировал в беседе с кор-
респондентом Naviny.by пред-
ставитель Гомельского об-
лисполкома.
Проблемы, которые видны

сегодня на местном уровне,
хорошо просматривались на
уровне правительства еще в
прошлом году. Негативная
кадровая тенденция, наме-
тившаяся в  госаппарате,
была заметна уже осенью
2011 года.
За январь-сентябрь 2011

года из Аппарата Совета ми-
нистров уволился 41 сотруд-
ник (более 12% от общей чис-
ленности). Такой текучести
кадров в былые времена в
правительстве не наблюда-
лось. Несмотря на кажущую-
ся престижность работы в
Совмине, квалифицирован-
ные специалисты предпочи-
тали искать более хлебные
места.
Ведь зарплаты в госорга-

нах, как показывают данные
официальной статистики ,
оказались в прошлом году
одними из самых низких.
Вот как распределилась

среднемесячная зарплата
по видам экономической де-
ятельности за 2011 год: «го-
сударственное управление»
— 2,15 млн. рублей, «финан-
совое посредничество» —
3,46 млн. рублей, «научные
исследования и разработки»,
— 2,65 млн. рублей, «образо-

вание» — 2,58 млн. рублей,
«здравоохранение» (врачи)
— 2,6 млн. рублей.
Глядя на эти данные, ква-

лифицированный специа-
лист, конечно же, не пойдет
работать в госаппарат. Кста-

ти, расчеты чиновников, про-
веденные осенью 2011-го,
показали, что в течение пер-
вого года работы главный спе-
циалист Минпрома зарабаты-
вает в 2,3 раза меньше, чем
молодой специалист на МАЗе.

С 1 сентября 2012 года упрощаются процедуры
изъятия пустующих и ветхих жилых домов в сель-
ской местности. Соответствующий указ №100
"О мерах по совершенствованию учета и сокраще-
нию количества пустующих и ветхих домов в сель-
ской местности" Александр Лукашенко подписал
23 февраля.
Согласно указу к числу пустующих могут быть отнесе-

ны те жилые дома, в отношении которых на 1 января
каждого года имеются достоверные сведения о том,
что в течение последних трех лет подряд лица, имею-
щие право пользования ими, проживают в них менее
одного месяца в году, и в отношении которых не пред-
ставлены письменные уведомления о намерении ис-
пользовать их для проживания.
Под ветхими домами понимаются расположенные в

сельской местности жилые дома, которые признаны
не соответствующими санитарным и техническим тре-
бованиям или непригодными для проживания.
На местные исполкомы возлагаются обязанности по

розыску собственника пустующего дома, личность и
(или) место жительства которого неизвестны. При уве-
домлении собственником исполкома о намерении ис-
пользовать пустующий дом для проживания такой дом
не включается в регистр пустующих домов и мероприя-
тия по признанию его бесхозяйным не проводятся.
Указ вступает в силу с 1 сентября 2012 года.

* infobank.by

ГОСУДАРСТВО СМОЖЕТ ЛЕГКО
ЗАБРАТЬ ПУСТУЮЩИЙ ДОМ
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Например, среди импортозамещающих товаров — сти-
ральные машины, холодильники, LCD-телевизоры, конди-
ционеры, аэрогрили, электросушители для рук. Отдельно идёт
список различных ковровых покрытий, хлопчатобумажных,
шерстяных, льняных, шелковых тканей, обуви, одежды и т. п.
«Белгоспищепром» нагрузили выпуском импортозамещаю-
щей кондитерской продукции, чтобы мы ели исключительно
свою карамель (15 тонн) и мармелад (аж 867 тонн). Отдель-
но идут задания по областям. Брестский облисполком обес-
печивает поставки монтажной пены, Гродненский облиспол-
ком — кастрюль, сковород и соковарок, а вот нашему Моги-
левскому доверили всего лишь подгузники (зато целых 7 мил-
лионов штук).
Для эффективной борьбы с импортом собираются произ-

водить грабли и хлебопечи, скотч и духи, корзины для белья
и турки для кофе. Если это поможет вытянуть нашу экономи-
ку из кризиса, так флаг им в руки. Только работайте, никто ж
не против. Но смущает одна позиция в этом длинном переч-
не — коляски детские универсальные (запланировано про-
извести 250 штук). Может, я чего-то не понимаю, так объясни-
те. Зачем было доводить до закрытия Климовичский «Завод
металлоизделий», который при желании мог завалить эти-
ми колясками всю страну с близлежащими соседними госу-
дарствами? Когда-то с заводского конвейера сходило до 100
тысяч колясок в год, помимо другой продукции. Правда, это
было ещё до прихода к власти человека, обещавшего бело-
русским избирателям «запустить заводы». А вот после этих
памятных выборов некогда успешный Климовичский ЗМИ стал
влачить жалкое существование, пока несколько лет назад
на его дверях не повесили замок. А теперь, кто бы мог поду-
мать, министерским умникам оказались нужны свои отече-
ственные детские коляски. Спохватились, но поздно. Начни-
те для начала хотя бы с выпуска подгузников.

Данила МЕСТИЧ

СПОХВАТИЛИСЬ,
НО ПОЗДНО

Не так давно чиновники разродились перечнем
«импортозамещающих потребительских това-
ров». Это означает, что белорусские предприятия
обязали производить аналоги импортных товаров
и поставлять их на внутренний рынок. Этот пе-
речень, честно вам скажу, просто загляденье!

В ТЕМУ
В республиканском еженедельнике «7 дней» так-

же появился отклик на программу импортозаме-
щения — статья Максима Гилевича «Замена быка
на индыка» в №2 от 12 января. Показательно, что
эта газета всегда поддерживает начинания влас-
ти и является ярым сторонником политики Лука-
шенко. Но здесь даже они не смогли сделать хоро-
шую мину при плохой игре. С истинным удоволь-
ствием цитируем отрывок из статьи.

«Шутки шутками, но леность и неразворотливость на-
ших производителей заставляют правительство бук-
вально силком внедрять импортозамещение. Хочешь
не хочешь, а вот тебе список товаров, дорогой концерн
или облисполком, — и давай, выпускай!
Более того, даже количество товара указывается. Бук-

вально накануне Нового года Советом Министров был
утвержден документ под названием «Перечень и объе-
мы производства импортозамещающих потребительс-
ких товаров», в котором прописано всё — кому, что и
сколько. Словом, бери, твори и радуй потребителя…
А всё равно вопросы остаются.
Возьмем, к примеру, 250 универсальных детских ко-

лясок, которые поручено изготовить концерну «Беллег-
пром». Это исходя из какого прогноза рождаемости в
нашей стране в план забито? И зачем заводу развора-
чивать промышленное производство товара, весь годо-
вой запас которого можно сделать за одну смену? А
может, данная номинация попала в перечень только
потому, что кто-то уже успел закупить 250 «машиноком-
плектов» для сбора колясок в том же Китае, а сейчас
успешно отчитается о великом прогрессе в деле импор-
тозамещения?

…Вопросов много. С ответами будет сложнее. Пото-
му что зачастую у нас привыкли изображать бурную де-
ятельность, чем что-то реально делать».
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Важна адзначыць, што гэта першы ўсебеларускі партал,
аўтарам якога можа стаць  кожны , хто зайшоў на
Usebelarusy.by. Яго стваральнікі імкнуцца аб’яднаць людзей,
якія ганарацца сваёй краінай. Калі атрымаецца, то партал
стане месцам для аб'яднання публіцыстычнай, краязнаўчай,
навукова-папулярнай інфармацыі пра Беларусь і яе грамад-
зянах. Тут можна будзе знайсці самыя рознабаковыя матэ-
рыялы аб беларусах: паходжанне і гісторыя, фальклор і тра-
дыцыі, біяграфіі вядомых людзей і звесткі аб турыстычных
аб'ектах. Кожны карыстальнік можа даслаць рэдактару
партала свае аповяды, фота, відэа, музыку або вершы, прыс-
вечаныя Беларусі. Жадаючым таксама прапануецца прыняць
удзел у віктарыне «Карта памяці. Прайдзі тэст, Беларус!» і
зразумець, ці досыць мы ведаем пра нашы вытокі.
Генеральны дырэктар прадпрыемства “Бабуліна крынка”

Ігар Кананчук растлумачыў асаблівае значэнне Usebelarusy.by:
«Гэта першы ў Беларусі сацыяльна-культурны праект, засна-
ваны на поўным уцягванні нашых землякоў у яго стварэнне.
Гэта пляцоўка для публікацыі матэрыялаў пра Беларусь і
беларусаў. Важнай перавагай рэсурсу з'яўляецца і тое, што
ён можа стаць унікальным даведнікам па Беларусі для кож-
нага наведвальніка партала». На пытанне рэспубліканскай
газеты “Звязда”, як і чаму з’явілася гэтая ідэя, Ігар Кананчук
паведаміў наступнае: “Я нарадзіўся ў Беларусі, у горадзе
Клімавічы. Шмат жыў і працаваў у райцэнтрах беларускай
глыбінкі. Усё, што звязана з нашай роднай краінай, безумоў-

Сяржук АРЖАНЦАЎ

БАБУЛІНА КРЫНКА
ЗБІРАЕ БЕЛАРУСАЎ

Напрыканцы снежня мінулага года ў інтэрнэце з’явіў-
ся новы інтэрактыўны партал Usebelarusy.by. Гэты
партал зроблены ў межах праекта «Дакранiся да выто-
каў». Удзел у ім прымаюць розныя грамадскія аб'яднанні,
установы і арганізацыі, дзяржаўныя і прыватныя кам-
паніі. Галоўным карпаратыўным партнёрам партала
выступае вядомае ў Беларусі прадпрыемства “Бабулі-
на крынка” («Бабушкина крынка»).

на, дарагое і каштоўнае для нас. Вытокі ідуць ад нашых прод-
каў, і не ведаць сваю гісторыю — гэта, я ўпэўнены, прыкра.
Давайце раскажам пра яе!”.
Са студзеня партал аб'яўляе конкурсы "Я нарадзіўся тут" і

"Дакраніся да вытокаў". Удзельнікам абяцаюць падарункі.
Пакуль усё толькі пачынаецца, але арганізатары праекта
спадзяюцца, што ён знойдзе сваё месца ў жыцці беларусаў.

У 1958 г. Аляксандр Ігна-
ценка скончыў аспірантуру
БДУ і пачаў займацца сур’-
ёзнымі гістарычнымі дасле-
даваннямі. У 1963 г. ён аба-
раніў кандыдацкую дысерта-
цыю, а ў 1976 г. — доктарс-
кую , стаў прафесарам. З
1966 па 1975 гг. быў намесн-
ікам дэкана завочнага, а по-
тым гістарычнага факультэ-

Мiхась ПЯТРОЎ
Наш зямляк, Аляксандр Пятровіч Ігнаценка, нарадзіў-

ся 10 лютага 1932 г. у вёсцы Студзянец Клімавіцкага
раёна ў сялянскай сям’і. У цяжкія пасляваенныя гады здо-
леў атрымаць добрыя веды ў школе і паступіць на гіста-
рычны факультэт Беларускага дзяржаўнага універсі-
тэта. Вось так і пачаўся яго доўгі шлях у навуку, на якім
вучоны напісаў шмат прац і зрабіў значны ўнёсак у выву-
чэнне беларушчыны.

та БДУ. Таксама шмат гадоў
загадваў кафедрай гісторыі
Беларусі.
Усяго Аляксандр Пятровіч

апублікаваў каля ста работ,
прысвечаных сацыяльна-
эканамічнай  і палітычнай
гісторыі Беларусі другой па-
ловы XVII—XVIII ст. Сярод на-
вуковых прац даследчыка —
манаграфіі, зборнікі даку-

ментаў, асобныя раздзелы у
навучальных дапаможніках.
Напрыклад, ён быў аднім з
аўтараў дапаможніка «Древ-
нерусский язык», які вытры-
маў тры  выданні. Асобна
трэба адзначыць  апісанні
буйных узброеных выступ-
ленняў сялян і гараджан у
XVIІI ст., перш за ўсё падзей у
Крычаўскім старостве.

Сучасныя гісторыкі і вучні
Аляксандра Пятровіча ка-
жуць аб ім наступныя словы:
“Надзвычайная працаві-
тасць, настойлівасць у дасяг-
ненні пастаўленай  мэты ,
нязломнасць перад цяжкас-
цямі і нягодамі з’яўляюцца
прыкладам для цяперашня-
га і наступных пакаленняў на-
вукоўцаў”.

УСЁ ЖЫЦЦЁ ВЫВУЧАЎ
ГІСТОРЫЮ БЕЛАРУСІ
УСЁ ЖЫЦЦЁ ВЫВУЧАЎ
ГІСТОРЫЮ БЕЛАРУСІ
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                  ГОРЯЧАЯ ЛИНИЯ

ТЕЛЕФОНЫ «ГОРЯЧИХ ЛИНИЙ»
В управлениях и комитетах Могилевского облисполкома организована

работа «горячих линий». Жители области могут обращаться в пределах
компетенции по указанным телефонам в рабочее время в любой день, кро-
ме выходных.

Управление идеологической работы облисполкома – 32-68-16.
Комитет по труду, занятости и социальной защите облисполкома – 25-07-05.
Управление культуры облисполкома – 32-91-60.
Управление образования облисполкома – 25-35-04.
Управление здравоохранения облисполкома – 27-36-42.
Управление физической культуры, спорта и туризма облисполкома – 22-28-82.
Управление жилищно-коммунального хозяйства облисполкома – 22-57-24.

НОВОСТИ РЕГИОНА

ИНТЕРНЕТ-БАРАХОЛКА
С начала года в интернете заработала «Барахолка» — виртуальная

доска частных объявлений. Сообщается, что она призвана сократить
количество объявлений на улицах города и в районной газете. Инфор-
мация структурирована по 12 категориям: Авто, Недвижимость, Стро-
ительство, Образование, Мебель и др. В настоящее время уже выстав-
лены первые предложения. Адрес «Барахолки» — http://klimovichi.by/market

А КОГДА-ТО
БРАЛИ НАРАСХВАТ
Провалы во внешнеторговой деятельности Могилёвской области в

значительной мере обусловлены недостатками в работе ОАО “Моги-
левхимволокно” и РУП “Климовичский ликеро-водочный завод”. Это об-
стоятельство отметил председатель облисполкома Пётр Рудник,
указавший на снижение экспорта продукции данных предприятий. Так,
Климовичский ЛВЗ поставляет зарубежным потребителям лишь 7%
от всего объёма выпуска своей продукции. Получается, что за границу
продают только 7 из каждых 100 произведенных на заводе ликеро-водоч-
ных изделий.

СВЯТЫЕ ИСТОЧНИКИ
Республиканская газета «Обозреватель» опубликовала перечень свя-

тых источников в Беларуси. Согласно этой информации, наибольшее
количество святых источников на Могилевщине имеется в Климович-
ском районе. Это Святая криница в Новом Дедине, Ржавая криница в
Потороновке, Гремучая криница в Зимницах и Колокольная криница в
Родне. В остальных районах известно не более одного-двух целебных
источников. Например, в Кричевском районе — это Святая криница
(Светлый колодец) в деревне Прудок.

КОНОВАЛОВ
СТАЛ ЧЕЛОВЕКОМ
Бывший руководитель Климовичского района, а ныне директор ОАО

«Новая Друть» (Белыничский район) Владимир Коновалов удостоен пре-
мии Белыничского райисполкома. Отличие «Человек года» за 2011 год
присуждено ему в номинации «Производственная деятельность». ОАО
«Новая Друть» — это крупнейшее хозяйство в регионе, главным акцио-
нером которого является Национальный банк РБ.

Правительство хочет до конца 2015 года
найти 150 тонн золота и 10 тысяч тонн ура-
новой руды.
Об этом сообщает interfax.by. Вышепри-

веденные цифры заложены в программу
геологоразведочных работ. На их проведе-
ние из бюджета будет выделено 24,8 млрд.
рублей, в том числе 18,8 млрд. — на поиски
золота и платиноидов.
Впрочем, по словам начальника депар-

тамента по геологии министерства природ-
ных ресурсов Беларуси Владимира Варак-
сы, «даже если мы и найдём эти ресурсы,
то это не значит, что мы немедленно будем
их разрабатывать».

— Месторождение – это скопление при-
родных полезных ископаемых, которое вы-
годно к разработке. При этом все забыва-
ют, что ключевое слово здесь – «выгодно».
Понятно, что если это золото будет с уче-
том затрат на разработку, стоить в 5 раз
дороже, чем на Лондонской бирже, то никто
его разрабатывать не будет, — пояснил Ва-
ракса.
Начальник департамента Минприроды

также отметил, что Беларусь до конца 2015
года ожидает получить данные о прогноз-
ных ресурсах урана: «Здесь надо понимать,
что речь идет об урановой руде. Как прави-
ло, в урановой руде содержится 1 грамм
урана на тонну породы, так что 10 тыс. тонн
— это небольшая цифра». Варакса подчерк-
нул: предварительные данные говорят о
том, что вероятность обнаружения этих ре-
сурсов — от 30% и ниже.
За экспресс-комментарием «Салідар-

насць» обратилась в крупнейший центр ин-
женерных изысканий и геомониторинга —
УП «Геосервис».

— Не владею данными о перспективах
разработки золота и платины, как впрочем,
и урановой руды. Её поиски — актуальная
проблема сейчас в белорусской геологии, –
отметил директор предприятия Петр Лисов-
ский.
В общем, вероятность обнаружения за-

лежей золота и урана в Беларуси не высо-
ка. Но властям, видимо, очень хочется рас-
считывать на чудо.
Надежды подогревает хранящийся в Гос-

фонде килограммовый слиток из золота,
добытого на территории Беларуси в сере-
дине 80-х годов прошлого века. Почему бы
не найти ещё 150 тонн? К слову, весь золо-
той запас Беларуси по состоянию на 1 ян-
варя 2012 года составлял 31,7 тонны.
Напомним, что 21 апреля 2011 года, выс-

тупая с посланием к белорусскому народу,
Александр Лукашенко заявил: “Мне всё таки
кажется, что где-то у нас есть нефть. Но
если есть нефть, то не может быть, чтобы
где-то не прорвало природным газом. Я
очень на это надеюсь… Что-то найдём”.
Поскольку газом пока не прорвало, теперь

будем искать золото и уран.

Сергей Стаховский, Салідарнасць

ГАЗОМ
НЕ ПРОРВАЛО

http://klimovichi.by/market

